



RESEÑA HISTÓRICA
INSTITUCIÓN EDUCATIVA RURAL URAMA
SEDE FILO DE LA CRUZ



La Sede filo de la Cruz se encuentra ubicada en la vereda del mismo nombre en el municipio de Dabeiba, pertenece al corregimiento de San José de Urama, está a una distancia de 28 km de la cabecera municipal aproximadamente a 1,3 horas. Su economía se sustenta principalmente en la agricultura, en productos como maíz, caña y café. Las familias se dedican a la agricultura, labores del hogar y a la crianza de animales domésticos.

Reseña Histórica de la Sede Educativa.

Sus inicios se dieron en una casa de tapia ubicada actualmente al lado de la escuela; la necesidad de su construcción surgió por el hecho de que los niños de la parte baja de la vereda les quedaba muy lejos desplazarse hasta la escuela de Charrascal. La planta física actual de la escuela fue una obra gestionada por la docente María del Carmen Uribe Londoño y construida por el comité departamental de cafeteros, el municipio y la acción comunal en el año 1986, en un terreno plano donado por el señor Rafael David Durango. Cuenta con dos aulas de clase,



apartamento, unidades sanitarias, cocina, comedor y patio. Antes de llamarse sede recibió los nombres por la época de "los 90" de Escuela Rural Integrada, luego Centro Educativo Rural y Finalmente Sede. Actualmente atiende estudiantes de los grados preescolares hasta el grado 5 ° de básica primaria.

Han sido muchos años de orientar proceso de enseñanza aprendizaje en niños y niñas de la vereda. Estos han sido algunos de los docentes que han dejado su huella a través de los años en la sede:

William López 1984

María del Carmen Uribe Londoño 1985-1996

Adriana Patricia Orrego Mejía 1996-1999

Luz Mary Usuga Cano 2000-2001

Silvia Patricia Vargas Urrego 2001-2014

Yashira Marie Botero Bedoya 2015-2017

Luz Mardely Garcés del Valle 2017-2021

Sandra Milena Giraldo Bravo 2021

Desde el año 2015 la escuela paso a ser sede de la institución Educativa Rural Urama, promoviendo la ecopedagogía y su lema "educación para la vida".

La familias de la vereda son nucleares, extensas, monoparentales y reconstituidas; pertenecientes a los de estratos 1 y 2. En sus tiempos libres se dedican a compartir en familia, en juegos de mesa, partidos de futbol. Son una vereda muy unida a través de las actividades programadas por la JAC (Junta de acción comunal), salir al corregimiento de Urama o al pueblo a hacer sus diligencias. Una de las costumbres cada año es la celebración de una eucaristía en el mes de febrero para conmemorar un lamentable episodio en donde fueron asesinados alrededor de 60 personas en el año de 1958 de las veredas Filo de la Cruz y Charrascal por no compartir las mismas ideologías políticas de sus victimarios.



● Ubicación Geográfica

Limita con las veredas Charrascal, San Ignacio y los cocos, sus coordenadas las siguientes coordenadas 7°00'43.6''N 76°07'45.9''W



Figura 1. Secretaría de infraestructura física. Adaptado de http://secretariainfraestructura.antioquia.gov.co/descargas/InformacionRedVialAntioquia/4.%20Mapas%20por%20municipio/Dabeiba_fichaMunicipal2.pdf

Contexto Sociocultural y Político

Los habitantes de la vereda son descendientes de colonos españoles y tribus indígenas de la región los “Catíos” quienes lucharon por muchos años por defender sus territorios y que finalmente fueron colonizados. Sus costumbres y tradiciones son legados campesinos de la cultura Antioqueña que en medio de montañas han labrado la tierra, buscando el sustento y el progreso de sus familias.



Primeras
construcciones
de la Sede

“Educación para la vida Rural”